

# HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores"



Defensor de los derechos del Pueblo

Redacción y Administración,  
200 varas al Sur de la  
Dolorosa y 225 varas al  
Este

Editores,

*Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.*  
Administrador

SALE CUATRO VECES AL MES

Para todo lo relacionado  
con el periódico dirigirse al  
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

AÑO IV

San José, C. R., 4 de Febrero de 1913

Núm. 136

NUEVA  
EMPRESA



FUNERARIA  
NACIONAL

NUEVO CARRO FUNEBRE  
De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las mdeás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

## CERVEZA TRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma  
con las comidas  
Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes  
y belleza á las mujeres

## ROBERT HERMANOS

ACUDID!! GRANDES OCASIONES!!

Los lunes de cada semana, en todos los departamentos tendremos en venta artículos en stok que se realizarán á mitad de precio

Grandes Novedades

Ya empiezan á llegar un variado surtido de mercaderías compradas personalmente por uno de los socios en Europa. Haced una visita.

## FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

### Tránsito Ampié

Sastre y Cortador

EN SAN JOSE, COSTA RICA

100 varas Norte, Imprenta Nacional, casa n° 212

Ofrece á sus amigos y antigua clientela sus servicios con prontitud y esmero, así como un escogido y variado surtido de casimires y materiales.

El caballero por el traje.

## SASTRERIA de los hermanos Ampié

Unicos sastres en Centro América condecorados con diploma honorífico en la Exposición de Búfalo en el año 1901.  
Se concreta el aviso á su competencia ameritada.

### Fernando Ampié

Sastre y Comerciante  
Importador, Exportador  
y Comisionista

EN MANAGUA, NICARAGUA

Cable: Ampié

La gente elegante y de buen gusto, así como los viajeros, pueden proveerse en su establecimiento desde los zapatos hasta el sombrero, con el acabado que exige la estética.

## DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico

El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

### CORDELIA

Director: José Favio Garnier

PUBLICACIÓN MENSUAL

Dedicada á la mujer costarricense

Recomendamos su lectura, es pues una revista instructiva y educativa. A los suscritores de "Hoja Obrera" se le proporciona la suscripción por el ínfimo precio de ₡ 0 75 al año.

## SASTRERIA ESPAÑOLA

De Gregorio Expósito

CALLE DEL COMERCIO 25 VARAS AL OESTE DEL MERCADO

Se hacen vestidos en todos los estilos á gusto del cliente

Variado surtido de casimires á precios módicos

### Una recomendación

Toda persona que lea este periódico tiene la facilidad de presentarse con él á la "Fábrica de Muebles" de Jorge Morales Bejarano, adquiriendo con facilidad un crédito para pagar hasta en abonos semanales de cincuenta céntimos.

## PLATERIA DE PARIS

Enseñada de la Sastreria Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

## Indiscreción judicial

Diariamente nos enteramos de que apenas se inicia un proceso, cuando ya los diarios de esta capital informan al público con las menores circunstancias de cuantas ideas inquisitivas se practican en aquél, aunque con la publicidad se ataque al pudor, á la decencia de las familias, ó se arruine para siempre la reputación y buen nombre de personas notables.

Admiramos que se obre con tal ligereza, descuido é ignorancia acerca de la índole de la averiguación con que se comienza una causa criminal; y que los Jueces á cuya sabiduría sagacidad y prudencia encomienda la ley la dirección y sigilo de los procesos, no hagan que se guarde la reserva indispensable para la eficacia de la instrucción.

Resulta extraño y anómalo que mientras se comunica en una bartolina al reo para lograr el descubrimiento del delito, de sus autores, cómplices, encubridores y de todos los particulares que completan el cuerpo de éste, se propalen y se ponga en el conocimiento del público, por medio de innumerables informaciones, cualquier incidente de la averiguación por pequeño que parezca.

Desde luego el resultado viene á ser que se avisa ó instruye á los coautores no aprehendidos, á los cómplices y otros interesados para que preparen coartadas, y que, de este modo, se pretenda ó se logre algunas veces desvirtuar á la justicia.

Cuando se camina de una manera tan libre en esta vía de información irregular y nociva, es de sospechar que se suponga lícita esa conducta y hasta amparada por la ley; pero semejante creencia es errónea.

Hay cierto período en todo proceso en que la publicidad y la más libre información y defensa son concedidas á quienes interesa; pero á la sombra de estos beneficios de la ley y de la libertad, no puede ampararse una información inoportuna, viciosa é inconveniente á todas luces y que perjudicaría de un modo directo á la administración de justicia, hiriendo de paso, el crédito de los funcionarios y empleados encargados de la misma.

Es evidente que el Ejecutivo debe recomendar á los Jueces encargados de instruir procesos criminales, de cualquier orden, que durante la instrucción hagan que se mantenga la reserva necesaria; y que si los empleados de su dependencia faltan á ella, se de cuenta á la Secretaría de Justicia, á fin de proceder de la manera más eficaz para la extirpación del mal á que nos hemos referido. También creemos procedente que siempre que aparezca alguna información al público por la que se sospeche que ha sido violado el sigilo de la instrucción de una causa, se abra la averiguación consiguiente y se aplique la ley con la debida energía; en el concepto de que intertanto parece el responsable de la violación se reputará como tal al Juez encargado de llevar el gobierno interior de la oficina.

Procediendo como queda dicho nos explicaremos la existencia de las leyes y nos enorgulleceremos de vivir en un país que aunque pequeño sabe colocarse moralmente á la altura de las naciones más cultas de la tierra.

### Escursionistas Americanos

Gran número de estos señores han venido á Costa Rica por vía de paseo, y con el fin de mandar hacer sus trajes en la recomendada Sastrería Gonzalo Artavia.

# ¡ALERTA!

La calumnia, esa cuchilla de dos filos ha sido desembainada por algunos de nuestros politicastos ansiosos de triunfar en el próximo boxeo electoral.

Arma tan infame debiera ser proscrita de la próxima lid, enseñando así que la política no es un semillero de discordias y pasiones mesquinas, incompatible al orden, sino por el contrario, un factor indispensable al bienestar de los pueblos, basado en la honradez de principios que la guía.

¡Jamás la destructora mano del tiempo arrancará del corazón de los buenos costarricenses las notas grabadas como eterno memorándum respecto á la conducta de los tres ex-Presidentes que creyéndose parias, aspiran á la reelección como si en Costa Rica no hubiera más hombres que ellos, capaces de pilotear la nave del Estado!

Ya hemos dicho que de nada sirve el talento de los candidatos si cuando se convierten en Presidentes, prescinden tanto del saber, como del amor á la Patria y del buen orden para hacer rodar por tierra todos los anhelos de un pueblo que tiene hambre y sed de justicia.

Las campañas políticas pasadas han permitido el análisis extenso de los ex-Presidentes que aspiran á su reelección; pero son tan recientes sus hechos que no hay para qué discutirlos, ellos están vivos aún, en el corazón de cada costarricense y estamos seguros de que con excepción de los que sirvieron bajo sus administraciones no habrá uno sólo que pensando en la Patria como es debido, considere indispensable la continuación del tiempo en que una fiel adhesión es un título suficiente para el favor oficial.

Los resultados prácticos de las administraciones habidas nos demuestran hasta la saciedad, que sus cuerpos directivos jamás pensaron en la Patria ni en el bienestar de sus gobernados y siendo así, ¿qué más necesitamos para deducir que ninguno de esa trinidad de ex-Presidentes debe regirnos una vez más? ¿seríamos unos insensatos si consintiéramos que tal aberración sucediera!

El presupuesto de la Nación no debe ser privilegio de tres ó cuatro que sin merecimientos se creen los únicos llamados por la Providencia Divina á gobernar á Costa Rica, no; la cultura del pueblo costarricense ha llegado á tal extremo que ella debe rechazar de plano tales pretensiones, pensando justamente en que existen otros ciudadanos con mejores títulos á quienes debemos preferir, si no queremos perder la oportunidad de llevar al solio presidencial á un ciudadano inteligente, laborioso y honrado, que sepa hacerse digno de la confianza del pueblo.

Los Estados Unidos de Norte América acaban de elegir á Wilson para Presidente en el próximo período de seis años, castigando con notable desdén las pretensiones ilusas de Taft y de Rossevelt, Presidente y ex-Presidente respectivamente, que poseídos de una ambición sin límites querían la reelección por un período más, olvidando que en su Patria sobran los hombres notables que hacen impracticable y odioso el continuismo de los llamados hombres necesarios. Descontando lo errores internacionales ocasionados por la POLÍTICA DEL DOLLAR en que han servido de medio latino americanos traidores y asquerosos; Rossevelt y Taft han hecho un gobierno que les honra y acredita como hábiles pilotos por el florecimiento y respeto que han sabido conquistar para su pueblo. ¡Y si á pesar de tales títulos la gran Nación no quiso discernirles el voto que ambicionaban! ¿qué pueden esperar de nosotros los ex-Presidentes *ticos* que sin títulos que los abonen y más bien con enormes saldos morales á su cargo, pretenden la reelección?

Imitemos á los norteamericanos y con igual criterio prescindamos de los llamados hombres necesarios, fijando nuestra atención en alguno de los muchos ciudadanos honrados y probos que cuenta Costa Rica.

### Para la mujer

(Concluye)

Yo creo que es en la sociedad de resistencia donde la mujer encontrará mayor satisfacción á sus anhelos. Allí, además de la labor por el mejoramiento de nuestra vida material, podremos satisfacer las necesidades del alma, escuchando los consejos y enseñanzas que nos dan nuestros compañeros. Porque, nosotras, las obreras, aunque nos quejamos de la falta de escuelas, nada ganáramos con que existieran; lo que realmente nos falta es tiempo para acudir á ellas. Y la sociedad de resistencia es lo único que puede suplir la escuela. Aprendamos á luchar como explotadas, á desear una vida más digna, á formarse un justo concep-

to de la fraternidad universal, á considerar la asociación como un símbolo de amor y de justicia, y no como una cosa vana y sin importancia.

No esperemos el permiso de nuestros explotadores para asociarnos, que nunca lo obtendríamos: nuestra emancipación ha de ser obra de nosotras mismas. Ya sabemos que el interés de nuestros patrones es explotarnos para sacar de nuestras fuerzas mayores riquezas, y que cuando nuestro trabajo no multiplique el precio que le cuesta, nos echará á la calle sin contemplaciones.

Obreros y obreras: acudid á la sociedad de resistencia, donde podremos instruirnos y por donde llegaremos al triunfo de nuestras aspiraciones.

ROSA CASALS

## Para el pueblo

Dice un escritor cubano:

"Moralmente hablando, no es el pueblo el que elige con perfecto conocimiento del individuo elegido, ni son éstos, en realidad los representantes del pueblo sino de las conveniencias de los Jefes de una fracción más ó menos importante. Y llega la frescura de esos jefes de dicha fracción á tal extremo, que según se lee con no poco asombro en la Prensa diaria, cuando de nuevo les conviene cambian ó modifican las postulaciones aceptadas por las Asambleas, y éstas, sumisas como corderitos, modifican su criterio y se amoldan á los mandatos de los 'muñidores electorales que las dirigen. ¿En donde por consiguiente reside la verdadera autoridad? ¿En el jefe de la fracción que no es más que un hombre, ó en las Asambleas que representan la voluntad colectiva?"

De nada vale, como he dicho, que un individuo afiliado á una agrupación, se esfuerce en demostrar que es patriota, trabajador y honrado, porque el pueblo, aun cuando conozca esas condiciones, no podrá elegirlo: para ser elegido deberá someterse previa y necesariamente, á los procedimientos inmorales antes indicados, y además alternar con toda clase de elementos que medran en la política, dejando no pocas veces, en esa serie de transacciones, girones de la dignidad porque en estas épocas de perturbaciones morales se confunden, lastimosamente los principios de la democracia con los desplantes de la licencia y de la desvergüenza y con los abusos de la inmoralidad social.

Por eso es que el pueblo debe educarse para evitar que Asambleas ficticias funcionen en detrimento de sus intereses, y sean los más osados los que se constituyan en directores de la vida de la nación, á la cual deshonoran y envilecen. Es preciso que se reforme por la educación del sentimiento patriótico el actual sistema, haciendo que las opiniones individuales que se formulan, en relación con aspiraciones de regeneración, se condensan en una conjunción suprema de voluntades que representen el ansia colectiva, el deseo de reforma y de metodización por parte del pueblo entero, pues el día en que esa educación sea una verdad habrán desaparecido las imposiciones fraccionarias.

Es preciso que desaparezca de entre nosotros la costumbre que viene observándose de que en la calle, en el teatro, en los círculos, por doquiera en fin, muchas personas expresan en privado, opiniones que en público no sostienen, que exponen en particular deseos y aspiraciones, que mas tarde no aplican, como si estuvieran forzados á obedecer á una consigna. Resulta frecuentemente oír á un hombre á muchos hombres, decir á otros en distintas ocasiones y lugares: "Ud. debiera ser legislador"; y esas personas que así piensan, y esos individuos que así sienten, esos hombres que individualmente demuestran ansias de moralización, no tienen muchas veces el civismo necesario para reunirse en colectividad que responda el deseo general y satisfaga las necesidades del país...."

La Sastrería Gonzalo Artavia la predilecta por su trabajo

### SEÑORES AGENTES

Suplicamos la actividad del cobro y pronto envío de los fondos de los meses anteriores.

# ¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustras de toda clase, columnas, senefas, esquínos, en fin todo aquello adaptable á una casa; diríjase al taller eléctrico de TORNERIA de RUBÉN RODRÍGUEZ, Avenida 1ª E., 50 v. al O. de Mr. Wolf.

Toda persona que quiera vestir á la moda, le recomendamos haga sus trajes en la Sastrería Gonzalo Artavia.

# Bennett, Rojas y Fernández

**BANQUEROS**

Siempre continúan ofreciendo á sus clientes:

- 1 Absoluta seguridad para su dinero—2 Cordialidad, cortesía y buen trato—3 Horas de despacho no igualadas—4 Los mejores tipos de interes sobre depósitos en cuenta corriente, á la vista y á plazo fijo

Deseamos probarle todo é invitamos su cuenta y negocios!

AGENCIA EN CARTAGO:

**Nicolás Casasola Ortiz**

## Verda y libertad

Sembradores y espigadores del Ideal: ¡Hay de nosotros si traicionamos nuestro destino y el destino de los pueblos!

En nuestras manos duermen los secretos oráculos de la raza, nuestra raza en trabajo de renovación, que germina al final de un invierno de tristezas, sepultado bajo la nieve de todas las derrotas.

*Verdad y Libertad*, tal debe ser el lema de nuestra bandera.

Fuera de la verdad la vida es un desierto.

*Verdad y Libertad*, para los seres que educamos y para los pueblos que formamos.

Un pueblo fuera de la verdad es un ciego que va al abismo.

Un pueblo fuera de la libertad es un rebaño que va á la muerte.

Sólo la verdad hace videntes á los ciegos.

Sólo la libertad hace dignos á los hombres.

Todo lo que no sea servir á la libertad, es traicionar á la humanidad.

Por la *Verdad* y por la *Libertad*, tal debe ser la divisa de los intelectuales de la raza.

Ser relámpago de Damasco, y la honda de David.

Iluminar y derribar: ser la luz que abre los ojos de los pueblos ciegos; ser rayo que fúnde las cadenas de los pueblos esclavos.

Tal debe ser nuestra misión. Tal nuestra bandera de conductores y libertadores de pueblos.

Fuera de este *paladium* inmortal, no queda sino el desierto, la árida soledad, por donde van desbandados oscuros y vencidos los tristes desertores del *Ideal*.

VARGAS VILA

## Nuestros canjes

Hemos tenido la satisfacción de recibir una bonita é interesante colección de "El Despertar de los Trabajadores" diario defensor de la clase obrera, que se edita en Chile, el cual trae artículos interesantísimos.

Además, hemos sido obsequiados con unos folletitos, dos dramas de crítica; el socialismo y el 1º de mayo folletos doctrinarios.

Por tan atenta manifestación rendimos nuestros agradecimientos, deseando felicidad y triunfos en la lucha por la clase proletaria.

Nos es honroso reproducir el párrafo que dedica este diario á HOJA OBRERA.

MOVIMIENTO INTERNACIONAL

### La organización obrera en Centro America

—o—

Hemos sido gratamente sorprendidos con la llegada á nuestra redacción del periódico semanal HOJA OBRERA que se publica en San José de Costa Rica y que es órgano de la "Sociedad de trabajadores".

La sorpresa ha sido grande; pues considerábamos que hasta aquellas Repúblicas no había llegado el espíritu de emancipación que lanza el socialismo. No creíamos que el deseo de reivindicaciones hubiera echado raíces tan hondas en los proletarios de Centro América. Sometiendo á nuestro sistema, casi egoísta, de no mirar más que lo que se mueve á pocos pasos de nosotros ó lo que por sus grandes movimientos produce mucho ruido, no vimos que á poca distancia nuestra, nuestros hermanos explotados de Centro América realizaban hermosa labor de mejoramiento económico y social y de estrecha solidaridad internacional entre aquellas cinco Repúblicas.

La llegada de HOJA OBRERA ha venido á descórrer el velo que nos cubría y á mostrarnos la grandeza de nuestra idea que ya domina en los cerebros de los trabajadores inteligentes de las cinco partes del mundo.

Hay en HOJA OBRERA expuesto un movimiento organizador digno de tener en cuenta. Hay razonables escritos bien pensados y que demuestran que los camaradas obreros de Centro América, como los del Sur llevan á cabo una activa propaganda de sanos ideales que hermanan á los pueblos destruyendo las fronteras que la ambición de los poderosos ha creado y cobijado al pueblo productor bajo la roja bandera que emancipa á la humanidad.

Reciban los trabajadores de Centro América por conducto de su Consejo Federal el abrazo de sus compañeros del extremo Sur del Continente.

### SOCIEDAD DE TRABAJADORES

En breve dará una conferencia, en esta sociedad, el Licenciado don Alejandro Rivas Vasquez, anunciaremos el día oportunamente.

## El momento se llegará

El brazo y el cerebro honrado del obrero intelectual, son indudablemente los emancipadores de toda la clase proletaria. Hay un núcleo de hombres convencidos que han logrado orientar á las mayorías en las sendas del verdadero bien; pero no es suficiente que, esas mayorías que por lo general están constituidas por la clase pobre, conozcan las causas de sus amargos sufrimientos; necesitan también imaginarse la última lucha emancipadora y violentarla, es decir, hacer opinión pública para imponerse en todo aquello que no esté de acuerdo con la justicia ó la razón, obligando á los de arriba á respetar á los de abajo, porque de lo contrario el avance será demasiado lento.

La prensa burguesa nos asegura que en el estado actual de la sociedad, la paz es inalterable; pero ¿quién puede creer que haya paz donde hay proletariado? Libertémonos de la esclavitud del capital y de todo aquello que tienda á la violación de nuestros derechos, y entonces podremos decir que somos hombres libres y que la paz existe.

La paz no reinará donde hayan opresores y oprimidos, porque tiene su base en la igualdad.

Justo Lagos

### \* Yo! \*

Al joven poeta Rogelio Sotela B., con cariño

Yo soy un bardo soñador de gloria, de amores soñador y de venturas que posa el pié sobre la vil escoria suponiendo vagar en las alturas.

Y río y canto... y en mi ser se anima toda la fuerza del amor gigante; tengo cariño á la mujer que mima y que idolatra con fervor constante.

Adoro la hermosura y los encantos por que me inspiran el garboso verso; me apena la tristura de los santos que ignoran la poesía del Universo!

Los odios á montones yo cosecho; me disgusta el sentir del populacho. —Molestan mis palabras?— pongo el pecho como escudo de bronce á mi despacho.

Amo la Libertad; por ella muero si es preciso mi sangre á su victoria, más... seré franco al consignar un *pero*: sería así por encontrar la gloria!

Costa Rica, 1913.

C. A. MORA

### El Club La Libertad

Efectuó el domingo 26 de febrero una simpática fiesta, en la que dió una conferencia nuestro amigo don Joaquín García Monge, siendo instructiva y de interes. A continuación se obsequió con medallas honoríficas á los vencedores del Teem del Combate Naval. La fiesta concluyó con un espléndido baile, resultando lucidísima.

## Preparemos

sin descanso el porvenir

Eterna gloria para quienes nos hicieron libres; veneración inmensa para los humildes viejos iluminados que fundaron la República. Y que su ejemplo irradie sobre nuestras conciencias inspirándonos en la virtud y en el bien. El recuerdo de ellos es una impercedera lección para nosotros. La libertad no basta: es preciso que los pueblos sean, quieran ser dignos de su libertad. En las naciones, así como en los individuos, la meta suprema es la perfección; á ésta no se llega sino por las sendas del progreso. El orden es la condición natural de todo adelanto, el único ambiente posible en que el progreso puede desarrollarse. El orden intelectual es la cultura y por medio de ella los países adquieren su perfección; gracias á ella los hombres se hacen viriles y concientemente libres

Preparemos sin descanso el porvenir, atendamos con doble empeño lo material y lo inmaterial, las ideas y los hechos, el alma y el cuerpo de la patria. Con mirada retrospectiva estudiemos hoy los recuerdos de ayer: urge también pensar en el futuro. Que nuestra voluntad, como la repercusión de un sonido, sea solidaria con la voluntad de nuestros padres; los próceres del 21. Mañana seremos nosotros los viejos y qué baldón, que ignominia si las generaciones del porvenir nos vilipendian como derrochadores del caudal paterno.

Conservemos íntegro y reproductivo el tesoro de nuestras libertades con un incesante movimiento de cultura; impulsemos el progreso en todas direcciones; consolidemos cada día, en la escuela, en la tribuna, en el periódico, en las leyes, en las prácticas, en la aspiración ideal; la obra de la independencia.

Guillermo Vargas

## Fábrica Nacional de Calzado

(ESCORRIOLA)

Capital @ 50,000.00

Juan Fernández Morúa,  
Presidente.

Alberto Bertheau,  
Vicepresidente.

Manuel Escorriola,  
Secretario.

Juan Bofill, Juan de Dios Arce, Ernest Ortiz,  
Luis C. Rodríguez, y Presbítero Ramón Alegría y Pascual  
Vocales.

Licdo. Claudio González R., Alberto Aragón y Napoleón Solano  
Síndicos

Se están recibiendo las últimas novedades compradas por don Manuel Escorriola, en su último viaje.

El mejor surtido en PANTUFLAS DE FIELTRO para señoras, caballeros y niños.

Precios al alcance de todos los bolsillos

ENVIOS A TODAS PARTES DEL PAIS

## Librtad de Prensa

La prensa es la claridad del mundo social y en todo lo que es claridad hay algo de Providencia.

El pensamiento es más que un secreto, es aliento mismo del hombre. Quién pone obstáculos al pensamiento, atenta al hombre mismo.

Hablar, escribir, imprimir, publicar son identidades bajo el concepto del Derecho; son círculos que se ensanchan sin cesar de la inteligencia en acción: son las ondas del pensamiento.

De todos estos círculos, de todas estas irradiaciones del espíritu humano, el más grande es la prensa. El diámetro de la prensa es el diámetro mismo de la civilización.

A toda disminución de la libertad de la prensa corresponde una disminución de la civilización; ahí donde está interrumpida la prensa libre, se puede decir que está interrumpida la nutrición del género

humano.

La misión de nuestro tiempo es cambiar los antiguos fundamentos de la sociedad, crear el orden verdadero y subsistir por todas las realidades á las ficciones. En este cambio de las bases sociales, que es el colosal trabajo de nuestros siglo, nada resiste á la prensa aplicando fuerza de tracción á la ignorancia, á las aglomeraciones de hechos y de ideas mas refractarias. La prensa da fuerza. ¿Por qué? Porque es la inteligencia.

Es la trompeta viva que toca la diana á los pueblos, que anuncia en alta voz el advenimiento del Derecho, que no toma en cuenta la noche sino para saludar la aurora, que adivina el día y advierte el invierno.

En el siglo en que vivimos no hay salvación sin la libertad de la prensa. Sin ella, es falsa vía, naufragio y desastre por doquiera.

¿Cuál es el auxiliar del patriota?

La prensa. ¿Cuál es el espanto del cobarde y del traidor? La prensa.

¿Qué es la prensa es aborrecida, pero he ahí una razón para quererla.

¡Paso á la locomotora sagrada! ¡Paso á la filosofía! Paso á la Prensa.

VICTOR HUGO

### Sociedad Tipográfica de Socorros Mutuos

—LICITACIÓN—

Convócase licitadores para la construcción de un mausoleo que comprenderá 6 nichos ó departamentos, de la superficie del suelo para arriba y de conformidad con las leyes á este respecto de la Junta de Caridad. —Dicha construcción deberá ejecutarse con los mejores materiales y estará en un todo de acuerdo con lo que la Comisión exige. —Las propuestas deben dirigirse en pliego cerrado así: —"Comisión Mausoleo. —Apartado N° 767. — San José," hasta las 12 m. del lunes 17 de febrero, y la Comisión se reserva el derecho de aceptar la que más convenga á los intereses de la Sociedad. —Para referencias y demás datos dirigirse á la Sociedad, quien mostrará el diseño en el Cementerio.

# ASERRADERO CHINCHILLA

**Maderas del Pacífico**  
 GRAN DEPOSITO DE TABLILLAS, TABLONCILLOS  
 TRASLAPO Y MOLDURAS DE TODAS CLASES

DIRECCIÓN: Calle de la Estación del Pacífico, al lado de don Francisco Canet.

## En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

## G. MANGEL Y Ca.



LADO ESTE—COLEGIO SEÑORITAS

## BARBERIA

FRENTE AL CARMEN

A LOS MEDICOS y CIRUJANOS

Tenemos los útiles necesarios para afilar instrumentos de cirugía, además navajas, tijeras, cuchillas, etc.

DE PELO

Hacemos toda clase de trabajos, por módico precio.

NO MAS CANAS

Se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor. La hay para el pelo negro ó castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. El agente en Costa Rica Manuel Saldías.

## NUEVA RELOJERIA

Francisco Muller

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

## SOMBRERERIA DE FEDERICO AYMERICH

A disposición del público he abierto mi sombrerería, donde con especialidad y los nuevos procedimientos de Guayaquil, se arreglarán los sombreros de pita.

Ha llegado un variado surtido de sombreros de pita, para señoras, grandes, propios para el veraneo, lo mismo que para caballeros.

Contiguo á la Botica Oriental, 25 varas al Este, en el local que ocupó la sastrería de don Miguel Velázquez.

## EL ACORAZADO ORIENTE

DE ALBERTO BERTEHAU

Gran Fábrica de Calzado de toda clase y precios. Producción diaria 500 pares. Frente á la Plaza de la Fábrica.—Apartado 501.

## TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

# Carpintería y Ebanistería de Mariano Struck

250 VARAS AL ESTE DE "LA INFORMACIÓN"

Se construyen puertas, ventanas, barandas torneadas y caladas, y todo trabajo de torno de cualquier largo y grueso. Se despacha con prontitud y esmero al cliente.

## Carpintería, Tapicería y Colchonería de FERNANDO HERNANDEZ

Extenso surtido de muebles, colchones de crin, balsa y paja, de todo tamaño.—Se tapizan muebles al gusto del cliente.—Servicio á domicilio.—Especialidad en losencargos.—Trabajos garantizados.—Precios módicos.

CALLE CENTRAL, ESTE, LINEA DEL TRANVIA, CUESTA DE MORAS

## BARBERIA CENTRAL

De Jose Antonio Flores

Es el establecimiento más acreditado que hay en Cartago, por su seriedad y buen servicio para todos

ASEO, ESMERO Y PRONTITUD

## EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES  
 Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ₡ 7 50 y 100 á ₡ 7 00 c/u. contado

" " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de quema.

## Taller Mecánico, Carrosería y Carpintería

de Oscar Rodríguez y Cia.

AVENIDA 1ª ESTE, 50 VARAS AL OESTE DE MR. WOLF

Se fabrican ruedas y toda clase de trabajos mecánicos; instalación y reparación de maquinarias, como automóviles; además se hacen y arreglan coches.

## Dos magníficos automóviles

Ponemos á la disposición del público á precios módicos

## JARDINERIA

LA CAMELIA  
 DE FRANCISCO AVILA

Calle Central Sur, línea del tranvía, 150 v. de la Dolorosa. Teléfono 172

Especialidad en trabajos artísticos

Como canastas, coronas, cruces, anclas, palmas, decoraciones en casas para matrimonios, bailes banquetes, etc.

Actividad y esmero en los trabajos. Precios módicos

## Carpintería, Ebanistería, Colchonería, Sillería

DE JOSE FLORES CASTRO

Se hace toda clase de trabajos

PRECIOS MUY BAJOS y TRABAJOS GARANTIZADOS

Pase á este taller y se convencerá Est á situado en Cuesta de Moras

Yo necesito muebles y debo comprarlos donde

Jorge Morales Bejarano

Por qué? Porque son los mejores y más baratos

CASA N° 531. Al pie de Cuesta de Moras TELÉFONO